

Promoción de servicios de asesoramiento agrícola con perspectiva de género en Bangladesh

Description

(Bangladesh) En Bangladesh, la agricultura constituye la columna vertebral de las comunidades rurales.

Emplea a casi dos tercios de la fuerza laboral, muchas de las cuales son mujeres. Sin embargo, el sector enfrenta importantes amenazas fitosanitarias, incluyendo plagas devastadoras como el gusano cogollero invasor. Además, estas amenazas afectan desproporcionadamente a los pequeños agricultores, especialmente a las mujeres. Con un 58%, las mujeres representan un porcentaje importante, aunque a menudo ignorado, de la fuerza laboral agrícola. Su contribución es fundamental para la seguridad alimentaria del país. Sin embargo, a menudo no pueden acceder a información y recursos valiosos sobre fitosanidad, especialmente en lo que respecta a la gestión de plagas climáticamente inteligente.

En respuesta, PlantwisePlus trabaja para impulsar cambios significativos en todo el país. El programa se ha asociado con el Departamento de Extensión Agrícola (DAE) y el Consejo de Investigación Agrícola de Bangladesh (BARC).

En el Día de la Mujer Rural, analizamos cómo el programa ha realizado esfuerzos para fortalecer la protección de cultivos y empoderar a las comunidades agrícolas, especialmente a las mujeres. Trabajando en colaboración, ayuda a los agricultores a construir sistemas agrícolas más resilientes y a adoptar técnicas agrícolas respetuosas con el medio ambiente para afrontar los desafíos actuales y futuros.

Lanzamiento del Grupo de Trabajo Técnico sobre Género de Bangladesh

En abril de 2025, CABI marcó un hito importante con la creación del Grupo de Trabajo Técnico de Género (GTWG) en Daca. Este grupo busca garantizar la inclusión de género en los servicios de asesoría rural y promover la representación de las mujeres en todos los niveles. El GTWG se centrará en temas como la promoción de políticas y reformas con perspectiva de género, la facilitación del fortalecimiento de habilidades y el intercambio de conocimientos y la promoción del empoderamiento de las mujeres y los jóvenes en la agricultura.

Para promover el desarrollo rural inclusivo, CABI organizó la segunda reunión del GTWG en septiembre de 2025 en Daca. Participaron diecisiete miembros de diversas organizaciones. El evento marcó un paso fundamental en el fomento de servicios de asesoría agrícola con perspectiva de género en todo el país.

El Dr. Saleh Ahmed (Coordinador de País, PlantwisePlus) y el Dr. Md. Abdus Salam (Director Miembro de Cultivos, BARC) inauguraron el evento y lo copresidieron. Destacaron la importancia del acceso equitativo e inclusivo a los



servicios de extensión agrícola. El Sr. Abdul Rehman (Subdirector de CABI en Pakistán) presentó una visión general del programa PlantwisePlus. Destacó su papel en el fortalecimiento de los sistemas de asesoramiento agrícola mediante clínicas de plantas y servicios orientados al agricultor.

La Sra. Sajila Khan (Coordinadora de Género de CABI) dirigió la segunda sesión. Presentó conceptos de género y exploró el papel de los miembros del GTWG como promotores de la igualdad de género en sus respectivas instituciones. Miembros de BARC y Welthungerhilfe compartieron casos prácticos que ilustran cómo los enfoques inclusivos de género han generado un impacto medible en sus proyectos.

La reunión concluyó con la creación de un plan de acción para el último trimestre de 2025. Este plan se centró en empoderar a mujeres y jóvenes agricultores mediante servicios de asesoría inclusivos y con enfoque en la justicia. A medida que el GTWG siga evolucionando, desempeñará un papel fundamental en la transformación del ecosistema de asesoría rural de Bangladesh para que sea más accesible, impactante e inclusivo.

Desarrollo de capacidades a través de la capacitación de formadores en género (ToT)

PlantwisePlus busca fortalecer la integración de género desde la base. Para apoyar este objetivo, se impartió en Daca una sesión de Capacitación de Capacitadores en Género (ToT) para personal de extensión agrícola. La capacitación se llevó a cabo en el BARC y reunió a 15 miembros del personal de DAE, representantes de ONG internacionales y del Departamento de Asuntos de la Mujer.

Las sesiones brindaron una visión profunda de las dinámicas de género en la agricultura. Exploraron cómo las normas sociales arraigadas afectan el acceso al crédito, la tierra, los recursos, las tecnologías y la capacitación para mujeres y hombres. Los participantes aprendieron a identificar las limitaciones específicas de género y a desarrollar estrategias prácticas para brindar servicios de extensión más equitativos. El evento incluyó estudios de caso, debates interactivos y ejercicios de reflexión. Se animó a los participantes a repensar sus prácticas actuales e incorporar la perspectiva de género en las iniciativas de comunicación, divulgación y recopilación de datos.

Los participantes recibieron certificados y difundirán sus conocimientos en sus respectivos departamentos. Esto impulsará un cambio a largo plazo en el enfoque institucional sobre género y agricultura. Los cursos de capacitación son una herramienta eficaz para integrar la sostenibilidad en el programa PlantwisePlus. Incorporan enfoques sostenibles a largo plazo, lo que, en última instancia, beneficia a un mayor número de mujeres rurales.

Promover el empoderamiento de las mujeres

En una contundente demostración de empoderamiento comunitario, también se impartió recientemente una capacitación de dos días sobre agronegocios para mujeres agricultoras. La Fundación para Medios de Vida Sostenibles organizó el evento en el Centro de Capacitación del Programa Nacional de Desarrollo (PND) en Sirajganj. Cincuenta y cinco agricultoras de Kalia Horipur, Saidpur y sus comunidades aledañas asistieron a la capacitación. El evento tuvo como objetivo inspirar y capacitar a las agricultoras para que se involucren en la agroindustria sostenible. En concreto, buscó aprovechar los recursos locales y acceder a sistemas de asesoramiento y apoyo financiero.

Un momento destacado de la sesión fue la presentación de Maryam Khatun, empresaria de semillas registrada de Saidpur. Su trayectoria ejemplifica la resiliencia y el emprendimiento frente a las barreras tradicionales de género. Maryam compartió experiencias reales y perspectivas prácticas sobre cómo las mujeres pueden superar las limitaciones y establecer agroempresas exitosas. El estudio del Índice de Empoderamiento de la Mujer en la Agricultura (WEAI) de 2023 documentó su historia de éxito. Sirve como modelo inspirador para las mujeres rurales de Bangladesh.

Vínculos asesores y financieros



La capacitación en agronegocios contó con sesiones a cargo del Sr. Habibur Rahman, oficial de extensión agrícola. Abordó temas como el acceso a semillas de calidad, herramientas y cooperativas. Un oficial de extensión superior impartió una sesión sobre almacenamiento de semillas. Esta sesión fue especialmente relevante para las numerosas mujeres que se dedican a la producción de semillas.

Representantes del Banco Grameen y la Fundación Poly Karmo Sahayak (PKSF) impartieron sesiones sobre acceso a microfinanzas. Introdujeron a los participantes en los procesos de presupuestación, ahorro, reinversión y solicitud de préstamos. Las sesiones tuvieron como objetivo fomentar la alfabetización financiera y la confianza entre las mujeres rurales. El acceso al crédito es una de las muchas barreras que enfrentan las mujeres que viven en comunidades agrícolas para generar ingresos.

Mirando hacia el futuro: una visión unificada para una agricultura inclusiva

El gobierno, los socios para el desarrollo y las organizaciones locales de Bangladesh colaboran para integrar a las mujeres rurales en la agricultura. Ya sea mediante grupos de trabajo, innovación digital o formación comunitaria, el objetivo es claro: empoderar a las mujeres y jóvenes agricultoras de las comunidades rurales para que lideren la construcción de un futuro sostenible y con seguridad alimentaria.

A medida que PlantwisePlus y sus socios continúan implementando iniciativas, el objetivo general es mejorar la productividad agrícola y un sector agrícola inclusivo.

Las mujeres rurales desempeñan un papel fundamental en el futuro de la seguridad alimentaria y el fortalecimiento del sector agrícola. La visión del programa es garantizar que todos los agricultores, independientemente de su género o procedencia, tengan las mismas oportunidades de prosperar. www.elf

El Maipo/Agricultura Global

Date Created Octubre 2025